

Director y Admor. SERGIO CARBALLAL

INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

OFICINA: Contiguo a la Imprenta Minerva

Año I

JUEVES 22 de Enero de 1920

No. 166

Siguen en danza las condecoraciones navales Desterrados de los EE. UU. calurosamente recibidos en Rusia Un movimiento bolsheviqui en Yucatán

(Aerogramas recibidos ayer)

Ya aburre la cuestión de condecoraciones

Washington, 20. — El Almirante May, Comandante en Jefe de la flota americana durante la guerra, fué llamado hoy como testigo ante el Supremo Comité del Senado que está investigando la cuestión de condecoraciones navales. El dijo al Comité que su carta al Secretario fechada el 23 de diciembre último, recientemente publicada, en la que dice que el Comité de adjudicaciones no prestó suficiente atención al servicio en el mar, particularmente a los oficiales de estado mayor de la flota, no debe ser considerada en ningún caso como protesta. El Almirante ve el asunto desde un punto de vista diametralmente opuesto al de Sins, quien sostiene que la Comisión ha dado demasiado poca importancia a los servicios de los oficiales que no estaban abordo. Dice que el Comité y el Secretario estaban dentro de sus derechos y prerrogativas cambiando las propuestas para adjudicaciones. Declara que él no sostiene que está satisfecho con el resultado de la acción del Comité y el Secretario, pero dice que ambos tenían el derecho de proceder como procedieron asumiendo la responsabilidad. Preguntado acerca de la situación de los hombres

cuyos barcos fueron hundidos por los submarinos; replicó que no cree que honrar a esos oficiales sea bueno para el servicio, pero dice que hay casos como el del Capitán Christy del "San Diego" y el Comandante Foot del "President Lincoln" cuya conducta durante el hundimiento y después, los hace dignos de alta distinción. Testifica que durante la guerra el Almirante Sins estaba aparentemente bajo su mando, pero que a fin de facilitar las cuestiones Sins se entendía directamente con el Departamento. Dice que él ha hecho muy pocas recomendaciones para distinciones, que fuera del caso del Jefe de Estado Mayor Capitán Jackson, él sólo recomendó al oficial Crass.

Un General en apuros

Washington, 20.—El General Wood que en un discurso el domingo en la noche se informa que dijo que la Marina es una trampa flotante de la muerte, será llamado ante el comité de asuntos navales de la Cámara a fin de que explique su aserto. En Boston el General Wood negó haber dicho lo que se le atribuye y dice que se refirió únicamente a los barcos servidos por gente inexperta pero que el dato estenográfico no estaba de acuerdo con lo que dijo.

Se persigue a los radicales

New York, 20.—Policías y agentes federales explorando en busca de media docena de radicales creídos leaders en el complot de las bombas, informan que arrestaron a dieciocho rojos.

El General Barnett, Comandante del Cuerpo de Marina declarará mañana calurosa bienvenida a los rusos desterrados

Terijoki, Finlandia, 20.—Los rusos desterrados de los Estados Unidos fueron recibidos hoy oficialmente en esta ciudad. Después de breve conferencia se les permitió entrar en la Rusia Bolsheviqui. Se les tributó calurosa bienvenida.

Movimiento bolsheviqui en México

Washington, 20.—Avisos privados de México informan del arresto del General Alvarado ex-Gobernador de Yucatán, por oficiales a las órdenes de Carranza. Se le acusa de que trataba de apoyar un movimiento revolucionario encaminado a poner un Gobierno Bolsheviqui en Yucatán.

Elogios a Poincaré Sobre el naufragio del "Africa". - Lo que exige el Tratado de St. Germain a Hungría. - Sobre la extradición del Kaiser Otras noticias (Cables Havas)

Paris 21.—La Prensa comenta la elección de Poincaré. Es esta manifestación única en los anales de París. Hay que declarar que es un elo-cuente testimonio de reconocimiento público al cual la opinión se asociará unánimemente. Se ve que es justo homenaje rendido al gran ciudadano que digna y útilmente representó a la Francia con la mayor de las constancias estratégicas y gloriosas. "Le Matin" hace notar su dignidad, su modestia y su claro espíritu. La prensa parece unánime en constatar que las elecciones se verificaron en la mayor calma. "Le Matin" titula el comentario general: "Elecciones de consolidación".

Paris, 21.—El violento huracán continuó toda la noche en la sección parisiense. La mayor parte de los circuitos telefónicos se interrumpieron por la caída de los postes. Numerosas techumbres y chimeneas han sido derribadas. Se indican algunos heridos.

Paris, 21.—Demarcely que representará a Francia en Berlín partirá el sábado.

El material alemán no ha llegado todavía. Los trenes de repatriados y prisioneros alemanes no podrían franquear la frontera. Los transportes de repatriación de 350 mil prisioneros alemanes exigirá seis semanas. Le Matin dice que el requerimiento a Holanda sobre liberación del ex-Kaiser manifiesta buen acuerdo entre los ministros aliados.

En una interview Lersnoi declara que Alemania ejecutará aquello a que esté obligada por resultados del Tratado hasta el extremo limite posible. Expresó su pena de que la paz haya quedado inconclusa entre los Estados Unidos y Alemania.

Paris, 21.—Se explica la abstención de la firma de ratificación del Tratado de Paz por Cuba, Ecuador, Haití, Honduras y Nicaragua por indicaciones de la República del Norte. La abstención de los Estados Unidos dominaba aún ayer. "La República Francesa, dice que su primer deber es permanecer a la defensiva ante las inmensas dificultades futuras.

Paris, 21.—Ninguna confirmación hay con respecto al naufragio del "Princesa Mafaldi" de la Compañía de Navegación Italiana.

El paquebot "Africa" que iba por la Costa Occidental de África había partido de Burdeos el 9 de enero. Se dice que el once en la mañana la situación era difícil a sesenta millas, de donde recibió aviso de socorro de la Marina Nacional que le envió dos remolcadores. El domingo en la tarde se anunció que el "Afr-

ica" se hallaba varado en dirección de Lapaillse. Las últimas noticias explican que pasó las últimas noches del domingo y del lunes en igual situación.

Paris, 21.—El paquebot "Africa" que naufragó, según las últimas noticias, tenía dos embarcaciones con algunos sobrevivientes. Otras embarcaciones se hayan en triángulos formados por las rocas de la barra. Roca Buena, lugar en donde se estrelló el paquebot se halla cesca de 50 kms. de la Isla de... (?) y a 80 kms. de de La Rochela.

Roma, 21.—Se desmiente el naufragio del Princesa Mafalda.

Paris, 21.—Después de remitir las condiciones de paz a la delegación húngara, Clemenceau declaró que se acordaban quince días a la delegación para presentar sus observaciones a la Conferencia.

"Le Temps" dice que si Italia renuncia a la soberanía sobre Fiume renunciará también a la desmovilización del Sebénico, y que los ferrocarriles del puerto de Fiume serán puestos bajo la autoridad de otras (?) naciones.

Las principales cláusulas del Tratado de Paz, dicen que Hungría debe hacer renunciaci6n formal de todos los territorios austro-húngaros atribuidos a Italia, Rumanía, Yugoslavia, Checoslovaquia y Fiume para su adhesión a las cláusulas del Tratado de Saint Germain, relativas a la minoría nacionalista dice que la armada húngara comprenderá un maximum de treinta mil hombres. No poseerá ningún cañ6n de gran calibre superior de diez centímetros. Hungría asume una carga proporcional a la deuda austriaca, conforme lo indican las cláusulas analógicas del Tratado de Saint Germain.

Paris, 21.—La remisión de las condiciones de paz de los aliados a las delegaciones húngaras tuvo lugar a las seis de la tarde por el Ministerio de Negocios Extranjeros.

Le Matin anuncia que los primeros ministros examinar6n esta mañana el texto definitivo en que se pide la extradición del ex-Kaiser.

Paris, 21.—Ha sido conferida la Gran Cruz de la Legión de Honor a Lloyd George y Nitti con ocasión de la ratificación del Tratado de Versailles.

El Príncipe Serbio ha partido para Belgrado.

Se han renovado los debates del proceso Caillaux.

Paris, 21.—Charles Houssaye, Administrador de la Agencia Havas ha sido nombrado Primer Oficial de la Legión de Honor.

Paris, 21.—Deschanel electo.

Visita del señor Presidente

El señor Presidente de la República Lic. Aguilar Barquero, en compañía de su Secretario Particular don Justo A. Facio, visitó ayer a medio día la cárcel pública, en donde se está acumulando el material de guerra que sacan de la Arillería.

El señor Presidente quiso personalmente enterarse de la marcha de aquel trabajo.

Cuatro mil socialistas harán próximamente una manifestación en S. José

Es cosa dada completamente como cierta que varios leaders del socialismo, costarricenses, que preparaban un meeting, oyeran las insinuaciones de las autoridades, respectivas en el sentido de que se abstuvieran de tal reunión.

Sin embargo, parece que los leaders no han hecho más que aplazar la fecha del meeting para darle mayores proporciones y motivarla debidamente en pliego especl.

Según nos dijo uno de los caudillos, vendrán obreros de varias provincias para la manifestación, que alcanzará a un número de cuatro mil socialistas.

EL VAPOR SARDEGNA

Los Agentes de la Compañía de Navegación "La Veloce" tienen aviso que el Vapor "Sardegna" llegará a Puerto Limón el sábado 24 de los corrientes. Los pasajeros deberán tomar el tren para Limón el viernes próximo.

Nupcial

Hemos recibido la siguiente es- que-la:

Clementino Soto y Teodolinda de Soto, participan por este medio del próximo matrimonio de su hija CARMEN con el señor don EDWARD O. DUNKLEY, que se verificará el sábado 24 de los corrientes a las dos de la tarde, en su casa de habitación.

Nos complacemos en desear a los contrayentes toda clase de venturas.

En el "Sardegna" regresa Doménico Delcore

Estuvo prisionero en Austria

En el vapor italiano "Sardegna" que arribará mañana a Puerto Limón, regresa al país el joven Doménico Delcore, quien durante una gran parte de la guerra pasada permaneció prisionero en Austria después de haber peleado valientemente por su patria en varias batallas desde principios de la guerra.

Nuestro saludo al joven patriota y nuestra cordial felicitación a la familia, especialmente a don Raf. N. Delcore y señora, tíos y hermanos respectivamente del joven Doménico.

Otra epidemia

La epidemia de las fiestas está recrudesciendo en Puntarenas y Guacacaste.

En Puntarenas se verificarán a fines del mes entrante o si no en marzo.

Los jolgorios del cant6n de Bagaces principiarán el 2 de febrero; los de Filadelfia los días 5, 6 y 7.

Siguen las de Arenal, Portogolpe, Cañas y La Cruz.

El Vapor "SEGURA"

de la MALA REAL INGLESA llegará a LIMON hacia el 15 de febrero próximo, llevando carga sin trasbordo para Londres, el Havre y Rotterdam. y con trasbordo en estos puertos para varios otros puntos Europeos.

Los tipos de fletes para Londres son de Libras 8 0 0. por tonelada de 1.000 Kilos para Café en Oro y de Libras 1 0 0. para Café en Pergamino, y los Agentes darán a los interesados los tipos para los demás puertos.

Se suplica a los exportadores avisar con la mayor anticipación posible el espacio que deseen reservar para este vapor.

Felipe J. Alvarado & Co. } Agentes
Lyon Hnos. & Co. Sucs. }

Sa. José, C. R. 17 de Enero de 1920

TEATRO VARIEDADES

JUEVES 22 de Enero 1920

Gran Reprise: TOSCA

Por Francesca Bertini. - Exito asombroso!

Mañana Viernes: GERMANIA

AVISOS ECONOMICOS

Tarifa: 4 lineas, \$ 0.50 por insercion; minimum, 4 inserciones. Exceso 10 centimos por linea e insercion. Pago Anticipado No se admiten inserciones alternas.

Se desea comprar una caldera y un motor de 6 a 8 caballos de fuerza.—Pradilla y Cia.

Preciosos Juegos de comedor desde \$ 128 a \$ 800. Tienda de Alajuelita, 100 vs. al Sur de Cesareo Garcia

Capitalistas Tengo encargo de ofrecerles un negocio. A precio bajisimo se venden once propiedades que producen mas del dos por ciento. Conviene a Uds. pedir informes; en las oficinas del "Diario de Costa Rica" los obtendran completos.

Cocinas Eléctricas de 2 huecos en \$ 200. COCINAS Eléctricas de 3 huecos en \$ 250. Tienda de Alajuelita, 100 vs. al Sur de Cesareo Garcia.

Compro UNA VOLANTA de cuatro ruedas y capota y un escritorio, que está en buen estado. Garage Central, contiguo a Botica Francesa.—H. Chartier.

Gompro UN LOTE de terreno, o casa vieja, no muy retirada del centro, aparente para construir. Garage.—H. Chartier.

Estanterias y mostradores, para tienda de sombrereria de Bengoechea, se ofrecen a bajo precio. Referencias, casa de los señores Juan Knorr hijos.

La Parisiense. Enseguida de Robert, frente a la sombrereria de Bengoechea, he abierto una tienda con especialidad de artículos franceses. Comprados expresamente por mi agente en París. Acaban de llegar gorras y fajas fantásticas, última moda. Para señoras, sacos de mano y carteras muy bonitas, adornos para sombreros, cubrecorreas combinación, velillos, crepesones, tafetán y terciopelo de seda, negros y de color, ropa interior para señoras, ropa para niños y muchas otras mercaderías. Todo a precios moderados. Constantemente se renovará el surtido.—San José, 19 de Enero de 1920.—Angelina Salazar Baldicosa.

Sobretodo. Se compra un buen sobretodo de invierno. En esta imprenta se informa.

Se vende un caballo fino, de buena andadura, propio para señora. Informará Mariano Durán, 64, Avenida, Este.

Vendo casa de alto, de madera, grande, propia para hotel, en la 3ª Avenida, Este, 50 vs. del Parque Nacional; mide todo el terreno mil vs. cuadradas.—Francisco González Soto, frente a la Funeraria Campos.

Sueros Pasteur acaban de llegar al LABORATORIO DEL HOSPITAL.

Vendo una volanta de dos ruedas, con llantas de bule, fuerte y propia para viajes al campo. Con sus arneses. Informes, a Humberto Soto en Alajuelita.

Leche de higuero blanco se encontrará siempre en la Farmacia Grillo, 50 vs. Noroeste del Mercado.

Otra vaca perdida. He recogido una vaca, recién parida. Quien se cree con derecho a ella, puede informarse en esta oficina.

Vendo una casa de dos pisos, situada a 300 varas del Mercado. Cada piso tiene seis departamentos, fuera de baño y excusado. Produce cincuenta colonones mensuales. Informará Federico Luthmer en San José.

Persona práctica en la instalación de andarivales se necesita.—Alejo Aguilar Bolandi, Barrio de Amón, teléfono n.º 323.

Con garantía hipotecaria se dan al interés de... \$ 2000 a \$ 10,000, plazo fijo.—Alejo Aguilar Bolandi.—Barrio de Amón, Teléfono 323.

Se adelanta dinero sobre arroz en granza. Se trilla arroz a razón de cincuenta centimos el quintal, se compra arroz en granza, se adelanta dinero sobre cereales en bodega y en la misma se alquila a módico precio para guardar arroz, maíz, frijoles, etc. por largo tiempo. Se compra fibra para hacer escobas.—Beneficio de arroz de S. n. José, frente a las bodegas del Ferrocarril al Pacifico.—Alejo Aguilar Bolandi, Teléfono 323.

Vendo un hermoso lote equino situado a 150 varas al noroeste de los tanques de esta ciudad. Lo atraviesa por una orilla un charro permanente de agua. Cons. a de 1732 varas. Cuadradas y está sembrado de café. Precio bajo.—Entenderse con Federico Luthmer en San José.

Ganado fino de leche Guernsey y Jersey. Vendo trescientas cabezas en punta o loaves, en mi finca en Rancho Redondo.—Julio Díaz Granados.

Lúpulo de Baviera acaba de recibir LA MASCOTA.

Alquilo del 1.º de Febrero en adelante, la casa que ocupa el Sr. Encarnación Fábrega, situada frente al Parque Nacional, es grande, cómoda y decente.—Luis Jacinto Tre os.

Se desea alquilar una buena casa para cuatro dormitorios y de no menos de siete cuartos. Dirigirse a doña Enriqueta C. de Knorr o al almacén de Juan Knorr Hijos.

Ofrezco a los comerciantes, particularmente los de provincias, los siguientes artículos, por mayor, a precios especiales: sardinas, bacalao sin espinas y con espinas, salmón Napoleón y colorado, sardinas Continental y Bolco azul, magic, macena, jabón sapollo y papel Waldorf. Todos estos artículos son frescos y de la mejor calidad que hay. Visíteme y se convencerá.—Aaron Asch, lado del Palacio de Justicia.

Hotel Londres. El más bien situado de la ciudad. Frente a los baños. El tren deja los pasajeros frente al hotel. Los cuartos son los más frescos y no se encuentran mejores en Puntarenas, acaban de pintarse. El hotel está atendido personalmente por la propietaria, Jacinta Matamoros.

Aviso al comercio. Por el alza excesiva de todo lo que gastamos en nuestro negocio de tostar café, avisamos a nuestros clientes que los precios a contar del lunes 19 del corriente, serán así: Tostar y moler 1 qq. de café, \$ 2.50; 1 qq. 1.50; 1 arroba 1.00

San José, enero 13 de 1920.—Ismael Herrera Z.—M. O. Matamoros.—Trinidad Carvajal. Ricardo Dorado.

Azucarero. Casa en Panamá necesita uno que conozca la elaboración de azúcar blanco. Dará informes en San José, S. B. Salas C.

Do y en alquiler la casa de mi hija Elena, en el alto de la Avenida Central, contigua a la que ocupa el Ministro Italiano. Amueblada.—Carlos Durán.

Compro un motor y caldera de vapor de diez caballos. Ha de estar en muy buen estado.—Carlos Durán.

Para fiestas y carnavales. Ofrezco fetta, boas, mariposas, serpentina y otras novedades.—"La India".

Papel de imprenta acabamos de recibir de muy buena calidad. Tamaño 24 X 30 y 30 X 40, que ofrecemos a precios sin competencia.—"La India".

Harina Selecta y Extra, la mejor calidad llegada al país.—"La India".

Corona de espinas de un Santo Crisio. Es de plata y se perdió hace varias semanas en esta ciudad. Se dará buena gratificación. En esta imprenta se informa.

Cafetal Se vende uno en Curridabat cien varas al Sur de la plaza. Consta de casi tres cuartos de manzana. Informes con Federico Luthmer en San José.

Ricardo Mora Fernández tiene el gusto de participar a sus amigos y favorecedores, que ha trasladado su oficina de Agencias y Representaciones a la casa que ocupó el Club del Partido Constitucional, frente al Parque Morazán. Teléfono 797. Apartado 986.

Todo cliente que compra algo en la Tienda de Alajuelita 100 vs. al sur de Cesareo Garcia, tiene derecho a una bonita muñeca.

Jaboneros. Vendo soda caústica inglesa, marca "Calavera", de 77 lb. de fortaleza.—Apartado 989. Teléfono 797.—Ric. Mora Fernández.

Papel mariposa, 500 pliegos vende LA MASCOTA al bajísimo precio de \$ 30.00 la resma.

Crema ORIENTAL. Quita las pecas y embellece el cutis. Botica Oriental.

Si necesita un trabajo de tintorería llame a Teléfono 218, y será atendido inmediatamente. Tintorería Peralta. Cuesta de Moras.

ROSAS AMERICANAS "BEAUTY" Pida a la Jardinería Moderna 100 vs. al Sur de la Soledad. Teléfono No 519 Samuel Vargas Coto

MOVIMIENTO DIARIO Santoral Jueves 22. Santos Vicente essañol y Anastasio mártires y santa Germana virgen y mártir. Nacimientos José Joaquín, de Juan Rivas Obando y Teresa Chaves Montero. —Elena, de Rafael Calderón Retana y Juana Brenes Rojas.

LA GRAN VIA

Mientras tanto arregla su nuevo y espacioso local, atenderá provisionalmente su clientela en el local contiguo.

—Carmen, de Gerardo Montero Guevara y Marta Vindas Núñez. —José Leonel, de Irineo Meneses Garita. —Mery, de Leonor Brenes. —José, de Vistorio Telini Berguerri, y Pacifica Monge Padilla. —Carmen, de Ramón Araya Elizondo y Victoria Chaves.

Defunciones Elena Calderón, 8 meses, San José. —Fernando Soto, 8 meses, San José. —María Chacón, 50 años, San José. —José Antonio Díaz, 34 años, San José. —María González, Orotina.

Pasaportes Edwar Grover, para Colombia. —José M. Clark, para Colombia. —José Machado Pinto, pa a Panamá. —Maurilia Mora, para Argentina. —Ricardo Hine Sabrota, para Cuba. —Isabel de la Guardia, de Jiméñez tres niños, para Panamá. —Joaquín Lucía Oriol, para España. —Juan Quevedo Mendoza, para Europa. —Natividad Mora de Marichal, para Panamá. —Neity Marichal Mora, para Panamá.

Tipos de Cambio El Banco Mercantil hizo ayer operaciones a los tipos siguientes: A la vista Dólares 285 Libras esterlinas 21 1/2 Francos 130 Pesetas 275 Liras italianas 110 Francos suizos 273 Marcos 200 am. San José, enero 20 de 1920.

Movimiento Marítimo Puntarenas 20. Hoy las 8 a. m. fundó el vapor inglés Salvador, de 649 toneladas, procedente de Cristóbal, con 2 días de mar de Balboa, Canal Zone a este puerto, 52 tripulantes. Capitán W. N. Kelle y consignado a Felipe J. Alvarado y Co. Pasajeros: H. Aguado, Guillermo de Aguado, Carmen Vargas, Gilberto Calvo Rodo fo Calvo G. A. Sánchez, S. M. Hernández y Carmen de Hernández; carga 1266 sacos con 71 toneladas; co-responsidad 54 sacos y cuatro paqs. jcs. El Capitán de Puerto, L. Urbina C.

PARA EL CATARRO El catarro es una infección de las membranas mucosas y es un síntoma de sangre pobre. Sangre pura protege el sistema contra afecciones catarrales. El Elixir de Leonard para la Sangre limpiará su sistema, expulsando de su cuerpo todas las materias venenosas, y alimentará sus venas y arterias con sangre pura y roja.

TOME el Elixir de Leonard, el gran remedio para la sangre. Este aumentará su sangre, alimentará y regularizará los órganos digestivos. Devuelve el color al anémico, libertad al reumático y da vida y vigor al sistema nervioso. Su poder en casos de decaimiento y debilidad es sorprendente. Perceza, enervación y falta de vitalidad son también indicaciones de que su sangre necesita un remedio eficaz y vigorizador. No pierda tiempo, vaya inmediatamente a la droguería más cercana y obtenga una botella del Elixir de Leonard para la Sangre. Tómelo una vez y se convencerá. Recomendado por miles de personas que han sido curadas de envenenamiento de la sangre, reumatismo, guta, úlceras, escrófulas, tumores, debilidad nerviosa y otras enfermedades. Ud. quedará satisfecho de los resultados después de haber tomado la primera botella.

ELIXIR DE LEONARDI PARA LA SANGRE De venta en todas las droguerías.



Dr. Constantino Herdocia Medico y Cirujano Especialista en Ojos, Oidos, Nariz y Garganta. 7 horas de Oficina 10 a 11 a. m. 2 a 5 p. m. Contiguo al Teatro Variedades

USOS EFECTIVOS DE MENTHOLATUM Para dolores de Cabeza. Para después de Afecciones Mentholatum. Antiséptico y Refrescante. Para Cortadas y Contusiones Mentholatum. Sensitivo y Cicatrizante. Para Erupciones, Erupciones o Inflammaciones de la piel: Mentholatum. Sanativo y Desinfectante. MENTHOLATUM ES LA MEDICINA DEL HOGAR A todos beneficia: lo mismo a la señora que a la niña, al anciano que al joven. De venta en Boticas y Droguerías.

Delcore, Aronne & Co. Unicos Agentes Depositarios San José, C. R.

Royal Dutch West India Mail Mala Real Holandesa El próximo vapor para Colón, Puerto Colombia, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Havre y Amsterdam, saldrá aproximadamente a fines del presente mes. Se replica a los exportadores se sirvan dar aviso del espacio que deseen se les reserve para su carga. Se acepta carga para Hamburgo, Londres y Liverpool al mismo tipo de flete como para los vapores directos. Puede verse la tarifa en nuestras oficinas en San José y Limón. Sasso & Piri Sues. Agentes SAN JOSE G. Harold Smith LIMON Imprenta Minerva